



## **INFORME SOBRE LA SITUACIÓN ACTUAL DE LA CRISIS DE LA ENFERMEDAD DEL VIRUS ÉBOLA**

Desde el Sindicato de Enfermería de España, SATSE, queremos saludarles y pedirles su colaboración en esta crisis internacional que se nos plantea a los profesionales sanitarios y muy especialmente a los enfermeros, ya que somos la primera línea de actuación frente a las enfermedades y por tanto también factor de transmisión de las mismas. Agradecemos el apoyo recibido desde su organización y pensamos (como así estamos transmitiendo a las organizaciones de enfermeros de otros países que como ustedes se han preocupado por la situación que estamos viviendo en España), que es un problema colectivo y que las reivindicaciones de los enfermeros son universales: pedimos protección y seguridad en nuestro trabajo para poder tratar en condiciones óptimas a las personas que requieren nuestros cuidados.

Desde el inicio del brote epidémico en los países africanos, han muerto más de 4000 personas, lo cual es una situación dramática. Pero del mismo modo lamentamos profundamente los casos de enfermeros y otros profesionales sanitarios que se han contagiado de ébola al tratar con pacientes, ya sea en África o fuera de las fronteras de la epidemia, como España o EEUU. Esperamos su pronta recuperación y que sean los últimos casos que se deban atender. Por ello, nos parece fundamental abrir una línea de colaboración de las organizaciones de profesionales de Enfermería para compartir experiencias de actuación y evitar que se produzcan más contagios, tanto dentro de nuestras fronteras como en los focos de infección de los países africanos afectados, ya que todos contamos con enfermeros trabajando en el terreno. Como primer país que ha sufrido un contagio de esta enfermedad fuera de los territorios donde existe actualmente la epidemia, entendemos la preocupación que puede generarse en su país, dada la permeabilidad actual de las fronteras.

Lo que resulta lamentable de los contagios que se han producido fuera de África es que se trata de países desarrollados y con un sistema sanitario en principio preparado para tratar con enfermedades infecciosas por disponer de tecnología, medios materiales y estructuras sanitarias suficientes. Y que parezca que se han producido los contagios del personal sanitario por fallos en los protocolos de actuación. En nuestro país se ha evidenciado la carencia de unos protocolos adecuados y suficientemente explicados y practicados por nuestros enfermeros y demás personal sanitario. La información recibida por nuestro personal ha sido insuficiente y la formación no ha sido rigurosa ni se ha adiestrado a los profesionales en el uso adecuado de los equipos de protección individual. Es más, en algunos



centros no se contaba con el material ideal para la atención de los pacientes potencialmente contagiados.

Igualmente, la política de recortes sanitarios sufrida en nuestro país en los últimos años, no ha hecho sino reducir drásticamente el número de profesionales sanitarios que prestan atención en nuestro país, siendo la categoría de enfermeras la que más se ha visto perjudicada. Como también se ha visto reducido el presupuesto económico en materia de sanidad.

Actualmente, y frente a las exigencias de nuestro sindicato, del mismo personal sanitario y de la alarma social surgida por la escasa información que en un inicio se transmitió por parte de las autoridades sanitarias, se están llevando a cabo modificaciones en los protocolos de actuación, tanto en la atención directa de la auxiliar de enfermería contagiada, como de las personas ingresadas que están bajo vigilancia por el riesgo de contagio y los posibles casos que puedan surgir de aquí en adelante. Así mismo, se están modificando los equipos protectores que anteriormente se utilizaban para tratar a los pacientes que se presenten en los centros sanitarios con sospecha de padecer ébola.

Ayer mismo, y tras reivindicarlo de una manera continuada por nuestro sindicato, el Ministerio de Sanidad nos convocó a una reunión donde se nos dio explicaciones sobre las actuaciones que en los últimos días se han llevado a cabo y de las medidas adoptadas para resolver esta situación. La Comisión de Expertos que se ha creado por el Gobierno de España ha actualizado los protocolos y está determinando la formación que se va a dar a los profesionales sanitarios, quién la va a impartir, así como el equipo que se considera necesario para trabajar.

En dicha reunión hicimos una llamada de atención acerca de la posibilidad de que haya que enfrentarse a nuevos casos en el futuro, dada la experiencia de este último caso. Por lo que pedimos que exista la máxima coordinación con las Comunidades Autónomas dentro del territorio español, unificando la formación y acordando una información homogénea para todo nuestro sistema sanitario. Así como homogeneizar el material y dispositivos a utilizar en centros sanitarios de todo el Estado. Del mismo modo creemos muy conveniente que dentro del Comité de expertos que se ha creado desde el Gobierno de España para abordar esta situación, esté presente la Enfermería.



Desde el inicio de esta crisis en España, desde el Sindicato de Enfermería hemos manifestado a las autoridades sanitarias que, para la formación de todo el personal que trabaja en los hospitales se debería contar con expertos en el tema, como las unidades que el ejército tiene formadas para afrontar riesgos biológicos, así como organizaciones no gubernamentales que llevan años adiestrando y formando a su personal, ya que llevan tiempo tratando con esta enfermedad en los países donde ha surgido la epidemia. Esta medida está siendo adoptada en estos momentos por el Gobierno español.

El Sindicato de Enfermería se ha prestado a las autoridades a colaborar con éstas en la difusión de la información a todos los enfermeros. Del mismo modo, estamos en contacto con organizaciones no gubernamentales como Médicos Sin Fronteras, para informarnos de los protocolos que deberían llevarse a cabo en territorio español y del adiestramiento que nuestros enfermeros precisan para enfrentarse a esta enfermedad.

Una demanda que le hemos hecho llegar a la Ministra de Sanidad española, junto a otras, ha sido la de la creación de una guía para enfermeros en exclusiva, ya que somos el colectivo profesional más expuesto al contagio, por la realización de técnicas invasivas y por el mayor tiempo de contacto con los enfermos.

La difusión de nuestras demandas y de las experiencias que estamos viviendo a raíz de esta crisis puede ayudar a que se escuche las necesidades de los sanitarios, no sólo en nuestro país, sino también a nivel internacional. En esta línea, estamos tratando con los medios de comunicación nacionales e internacionales, ya que el interés por el tema es global.